

Становление законодательства и доктрины об уголовной ответственности и наказании несовершеннолетних

Чучаев Александр Иванович,
профессор кафедры уголовного права
Московского государственного юридического университета
имени О.Е. Кутафина (МГЮА),
доктор юридических наук, профессор
mokshal@rambler.ru

В статье предприняты попытки определить начало дифференциации уголовной ответственности и наказания малолетних и несовершеннолетних в законодательстве России, выявить тенденции в установлении минимального возраста уголовной ответственности (от способности человека совершить грех до 21 года), дать характеристику наказания указанных лиц в зависимости от возраста (10–14 лет, 14–17 лет, 17 лет — 21 год) и сущности совершенного общественного деяния, а также его тяжести. Особое внимание уделено пиковым ситуациям в закреплении возраста уголовной ответственности в советском уголовном праве (с 17 и 12 лет).

Кроме того, показаны теоретические основы учения о возрасте уголовной ответственности малолетних и несовершеннолетних с учетом их полной невменяемости, относительной невменяемости и смягченной наказуемости (А.Ф. Бернера, А.М. Богдановского, О. Горегляда, А.Ф. Кистяковского, Н.Н. Пусторослева, Н.Д. Сергеевского, Н.С. Таганцева и др.).

Ключевые слова: уголовная ответственность, малолетние, несовершеннолетние, возраст уголовной ответственности, дифференциация, невменяемость, относительная вмняемость, смягчение наказуемости, теоретические основы, законодательные тенденции.

The Establishment of Laws and the Doctrine on Criminal Liability and Punishment of Minors

Chuchaev Aleksandr I.
Professor of the Department of Criminal Law
of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)
LL.D., Professor

The article attempts at determination of the beginning of differentiation of criminal liability and punishment of minors and infants in Russian laws, identification of tendencies in the establishment of the minimum criminal liability age (the man's ability to commit a sin before the age of 21), characterization of punishment of the said persons depending on their age (10–14 years, 14–17 years, 17–21 years) and the essence of the misdemeanor and its gravity. Special attention is paid to “peak” situations in fixing of the criminal liability age in Soviet criminal law (from the age of 17 and 12).

Besides, the author shows theoretical fundamentals of the doctrine on the age of criminal liability of infants and minors considering their full incapacity, relative incapacity and softened punishability (by A.F. Berner, A.M. Bogdanovskiy, O. Goreglyad, A.F. Kistyakovskiy, N.N. Pustoroslev, N.D. Sergeevskiy, N.S. Tagantsev, etc.).

Keywords: criminal liability, infants, minors, criminal liability age, differentiation, incapacity, relative capacity, punishability softening, theoretical fundamentals, legislative tendencies.